
Die verflixten Kommaregeln          
 
Ein Komma muss geschrieben werden bei Aufzählungen, wenn sie nicht durch 
Wörter wie und, oder verbunden sind. 
Am Schluss der Aufzählung steht kein Komma, auch nicht wenn der Satz noch 
weitergeht. 
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Ein Komma trennt den Beisatz ab, eingeschobene Beisätze werden von Kommas 
eingeschlossen. 
Beispiel:   Das ist Michael, mein Bruder. 
               Das ist Michael, mein Bruder, der Fußballer. 
 
Suche 3 weitere Beispiele. 
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Ein Komma kann den Sinn eines Satzes verändern. 
Beispiel: Michael, mein Bruder, und ich wohnen in einem Haus. 
             Michael ist mein Bruder und ich, also 2 Personen, wohnen im Haus. 
 
Beispiel: Michael, mein Bruder und ich wohnen in einem Haus. 
             AAuuffzzäähhlluunngg,,  aallssoo  33  PPeerrssoonneenn  wwoohhnneenn  iimm  HHaauuss..  
  
Fällt dir auch ein Beispiel ein? 
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Ein Komma trennt nachgestellte Erläuterungen ab. Sie werden oft durch zwar, 
nämlich, zum Beispiel, insbesondere etc. eingeleitet. 
Beispiel:   Michael liest viel, vor allem (am liebsten) Krimis. 
               Wir müssen zur Schule, und zwar dringend. 
 
Finde 2 Beispiele! 
 
 
 
 
 
 
Eingeschobene Erläuterungen werden von Kommas eingeschlossen. 
Beispiel: In der nächsten Deutschstunde, also Montag, schreiben wir ein Diktat. 
 



Suche auch hier noch eine Möglichkeit! 
 
 
Auch wenn die Erläuterung ohne Einleitungswort steht, man es aber gedanklich 
sinngemäß sagen kann, steht das Komma. 
Beispiel:   Wir müssen nach Hause, dringend. 
                Michael liest viel, oft Krimis und Detektivgeschichten. 
                Er liest viel Krimis und Detektivgeschichten, aber auch andere.                        
                 
 
Ein anderer Sinn ergibt sich, wenn man das Komma weg lässt: 
Michael liest viel und oft Krimis und Detektivgeschichten. 
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Mehrteilige Datum- und Zeitangaben trennt man durch Komma. 
Beispiel: Mittwoch, den 13, April 
 
Im Brief: Ort, Datum 
 
 
 
Mehrteilige Adressangaben werden durch Komma getrennt. 
Beispiel: Ich wohne in Detmold, Detmolder Weg 10 
Aber:     Ich wohne in Detmold im Detmolder Weg 10 
              Das Komma wird hier durch im ersetzt. 
 
Schreibe beide Varianten mit deiner Adresse 
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Kein Komma wird gesetzt bei: 
 

 und  (Er steht auf und geht.) 
 oder (Er kommt heute oder morgen.) 
 beziehungsweise (Er kommt Montag bzw. Dienstag.) 
 entweder .. oder (Er kommt Montag oder Dienstag.) 
 sowie (Er kommt Montag sowie Dienstag.) 
 sowohl .. als auch ( Er kommt sowohl Montag als auch Dienstag.) 
 sowohl.. wie ( Er kommt sowohl mit dem Auto wie ohne Auto.) 
 weder...noch (Er kommt weder Montag noch Dienstag.) 
 wie ( Er spielt Fußball wie Maradonna.) 
 mehr.. als (Wir haben mehr blaue als rote Hosen.) 

Finde zu jedem Wort noch ein Beispiel. Schreibe es dahinter. 



 
 
 
 
Gehört das Komma davor jedoch zu einer Erläuterung/Einschiebung, bleibt es 
bestehen. 
Beispiel: Michael, mein Bruder, sowie sein Freund Karl kommen. 
Aber:     Michael sowie sein Freund Karl kommen. 
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Durch Komma abgetrennt wird: 
 

 als (Michael ist schöner als Karl.) 
  
 anstatt (Michael spielt Fußball, anstatt zu lernen.) 
  
 außer: (Michael spielt täglich Fußball, außer es regnet.) 
  
 ohne: (Michael spielt täglich Fußball, ohne seine Mutter zu fragen.) 
  
 statt: (Michael spielt Fußball, statt Hausaufgaben zu machen.) 
  
 um: (Michael spielt Fußball, um fit zu bleiben.) 
  

 
Fällt dir zu jedem Wort noch ein weiterer Satz ein? Schreibe ihn dazwischen. 
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Ein Komma steht zwischen zwei Teilsätzen, wenn diese nicht durch und oder 
oder verbunden sind. 
Beispiel: Michael spielt Fußball, Karl auch. 
Aber:     Michael spielt Fußball und Karl auch. 
 
Suche einen Satz und bilde beide Versionen damit! 
 
 
 
 
 
Ein Komma zwischen Haupt- und Nebensatz: 
Beispiel: Michael freut sich, dass Karl auch kommt. 
 
Die Sache mit dem dass und das gibt es auf anderen Arbeitsblättern!! 
 
 
 
Bei Bitte-Sätze kann man durch Komma etwas Hervorheben: 
Beispiel: Bitte, lass mich nicht alleine. 
 



 
Äußere deine eigene Bitte.__________________________________________ 
 
 
 
 
Ausrufe werden durch Komma vom Satz getrennt: 
Beispiel:   Igitt, ist das ekelig,. 
               Ach, das tut mir leid. 
               Oje, dass ist kaputt. 
 
 
 
 
 
 
Sicher fällt dir noch mehr ein. Schreibe sie darunter. 
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In der Briefanrede steht ein Komma oder Ausrufezeichen: 
Beispiel: Hallo Michael, 
               wie geht es dir.... 
  
Aber:      Hallo Michael! 
              Wie geht es dir......   
 
 
 
 
 
Schreibe einen Brief an deinen Freund oder deine Freundin und achte auf alle 
Kommaregeln. 
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